

LA DEFENSA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

AÑO I

Precios de suscripción

| | |
|-----------------|------------|
| En Alcoy al mes | 1'50 Ptas. |
| trimestre | 4'50 |
| Fuera | 5'00 |
| Número atrasado | 0'25 |

ALCOY, JUEVES 15 DE SEPTIEMBRE DE 1904

Redacción y Administración
Pintor Casanova 25, entresuelo.

Esquelas, anuncios y reclamos, a precios convencionales.

NÚM. 205

POLICLINICA

de la ciudad de Castalla

DIRIGIDA POR EL

DR. FUSTER

La mejor recomendación que se puede hacer de este Centro de curación es el gran número de enfermos que salen curados todos los días después del tratamiento empleado por los médicos de dicho Centro.

Se dispone en esta Clínica de un completo y moderno instrumental quirúrgico y diversos aparatos para tratar las distintas enfermedades.

Colegio para señoritas

San Francisco, 63

En este establecimiento puede cursarse hasta la 1.ª enseñanza superior, habiendo además asignaturas de adorno, como el Francés, Pintura y toda clase de labores.

También da la Profesora lecciones a domicilio.

LA OPINIÓN

He leído en un periódico un trabajo curiosísimo y de suma trascendencia, del que no puedo por menos que dar cuenta a los lectores.

Se trata nada menos que de conocer el estado de la opinión, por el número y la calidad de los periódicos que se publican.

La observación es curiosa y merece toda nuestra simpatía, que al fin ella nos mueve a demostrar lo que hace tantos días se viene diciendo desde las humildes columnas de los menos humildes diarios católicos.

¿Existe mayor número de diarios radicales?

La opinión es, sin género alguno de duda, marcadamente radical.

Indudablemente el razonamiento es lógico al parecer, y no existe otro remedio que declinar todos nuestros brazos.

¿Qué es opinión?—pregunto yo ahora.

Dictamen ó juicio que se forma de alguna cosa.

Pues bien; yo desafío á todos los que quieran aceptar el reto, á que digan y expongan el dictamen ó juicio que el montón anónimo de los lectores de esa prensa tienen formado acerca de lo que constituye las relaciones sociales y políticas.

Soy anticlerical, dicen muchos,—

¿Y qué es clericalismo?—pregunto yo.

¿Yo no quiero el Concordato!—Y qué es el Concordato?

¿Soy enemigo de la propiedad.—¿Y qué es propiedad?

¿Quiero la separación de la Iglesia y del Estado!—¿Y qué es Iglesia y qué es Estado?

¿Yo defiendo la libertad!—¿Y qué es libertad?

¿Soy republicano!—¿Y que es república?

Salvo media docena de personas que pudiesen contestar á esas ó parecidas preguntas, las demás desconocen por completo qué dicen y qué defienden.

Llena la imaginación de frases huecas y vacías de sentido, parapetados, según creen, en la justicia, que no es á veces más que el despecho ó la ignorancia, declarándose libres y constituidos en esclavos de un mangoeador político, empiezan por faltar á sus obligaciones, y después quieren exigir á los demás el exagerado cumplimiento de las suyas.

Esa es la opinión de donde han salido los soldados que murieron en nuestras guerras coloniales, que no han recibido nunca un agravio de la religión y en cambio se mofan de ella, que le agrada más la taberna y el club que cuidar de su mujer y de sus hijos, que leen con más gusto un artículo anarquista que enseñar á sus hijos á que no falten al respeto á las personas decentes.

Pero el periódico halaga y entusiasma, les canta á sus oídos como una sirena, revuelve las pasiones que están dormidas en el corazón de las ineducadas multitudes y prepara esos movimientos inusitados en que el incendio y la devastación se enseñorean por un momento, en que la sangre corre, en que las víctimas son muchas y en que, los que prosperan son muy pocos.

La prensa que debe ejercer una misión educadora, ejerce en cambio una misión criminal por los cinco céntimos, y á su caja de caudales maniatada las miserias de la vida.

¿Es esa la opinión?

¿Puede protestarse, sin saber de qué se protesta?

¿Se puede discutir de aquello que se desconoce?

¿Puede ser racional un movimiento cuando no se sabe la razón que lo impulsa?

He aquí el problema.

Morayta, masón, defendió la gestión de esta secta en Filipinas: Maura la acusaba no hace mucho, en pleno Parlamento, de traidora á la patria; con Morayta están los radicales.

En cambio contra la Iglesia no existen más que acusaciones gratuitas, calumnias infames, nada probado, nada concreto.

La prensa, en su mayor parte, definiendo lo primero y ataca lo segundo.

El pueblo, que dió su sangre por la patria y sigue la corriente que la prensa le indica, ó es un pueblo de locos, ó un pueblo suicida.

Que se escoja cualquier extremo de esta opinión.

ZETA.

Efectos de la Indiferencia

No hay que confundir la cobardía con la prudencia, ni la indiferencia con el respeto á la libertad.

Harto distintas son una y otra cosa, tanto por sus causas como por sus fines; pues mientras el respeto y la prudencia nos proporcionan grandes ventajas, porque á tiempo nos contienen en los límites ciertos de la razón y la justicia, en cambio la indiferencia y la cobardía no pueden llevarnos sino á un estado deplorable de abandono y poquedad de ánimo completamente desastroso y perjudicial.

Y mucho de esto ocurre en todas las clases sociales, porque los individuos que las componen presencian indiferentes la intrusión en ellas de elementos extraños, ignorantes y atrevidos, que, con inusitada petulancia, con marcada insolencia, se atreven á meter la picota de su lengua viperina en el edificio de la ciencia, dando por tierra, ó mejor, pretendiendo arrasar el monumento levantado por cien generaciones de sabios, sin mostrar más título para ello que su patente de atrevido y su fama de ignorante, que son las galanuras con que suele vestir á sus hombres el actual modernismo.

Antes el hombre de escasa instrucción, el que por sus ocupaciones ó las circunstancias de su vida no había podido adquirir un título académico, ni aun siquiera se ocupaba de ciertas cuestiones de la vida, guardando toda clase de respetos y consideraciones á los que se habían encanecido en el trabajo y el estudio, á los cuales prestaban la veneración de que el talento y la ciencia son siempre merecedores, pero hoy cualquier infeliz de la calle se cree autorizado para discutir acerca de los arcanos de la ciencia y no teme retar al sabio en cualquier género de discusión.

Y esto que sucede en todas las ramas del humano saber, que se ha infiltrado, como sutil veneno, en la masa social, contaminando á hombres hasta ahora sencillos y llegando á ensobrecerlos, erigiéndolos en idólos de sí mismos y en eternos disputadores en toda cla-

se de cuestiones, ha llegado hasta la osadía, ha rebasado los más extensos límites en la ciencia, y las creencias religiosas.

Cualquier chisgarabís, el más despreciable

petimetre, el que en su casa no se atreve á hablar porque se rie de él hasta su mujer, el joven que ha sido lanzado de las aulas por no poder merecer siquiera un aprobado en su asignatura, hasta el que gana que no ha hecho en su vida más útil faena que arrear un par de mulas, en tratándose de asuntos religiosos le importa un bledo afirmar enormidades y negar las más fundamentales creencias; lo cual, siendo sencillamente una impiedad en el individuo, es en la sociedad un mal de suma trascendencia, porque disuelve el más sagrado vínculo que sujeta al hombre á sus deberes; mal enorme á cuya propagación no sólo son responsables los que lo propagan, sino los que debiendo evitarlo lo toleran.

Siempre ha sido infinito el número de los tontos; la ignorancia y la soberbia hace mucho tiempo que hicieron su morada del corazón y el cerebro de muchos hombres, haciéndolos cometer desmanes y desatinos; pero, el fervor religioso, la inspiración de la fe que informaba los actos de muchos católicos, eran una verdadera muralla donde se estrellaba la insipiente y la osadía de los incrédulos é impíos, que, no teniendo fortaleza suficiente para imponerse á sí mismos las privaciones que la religión lleva consigo, arremetían contra todo freno religioso, tratando de romperlo para gozar después, con la libertad de la bestia, cuantos placeres pudiera ofrecerles la desbordada satisfacción de sus inmundos apetitos.

Mas contra estos perseguidores de la moral, en oposición de estos perversos de intención, estaba siempre el núcleo de hombres de bien, el batallón aguerrido de varones honrados que, llevando por lema de su vida el cumplimiento de las enseñanzas augustas é intangibles del catolicismo, amordazaban el vicio y encadenaban la impiedad antes de que con su acción destructora corroyera la ciencia y la virtud, solidísimas bases de la paz y el progreso.

Pero á medida que el mal ingénito á nuestra actual naturaleza, á la par que el libertinaje ha ido invadiendo el campo de la timidez y el respeto; los hombres de fe arrugada y firmes creencias han quedado parados en el camino del progreso; firmes en su honradez, no se han percatado de la mayor malicia de los enemigos de nuestro Dios, y más débiles que sus antepasados, han visto crecer el mal sin que su indiferencia ó su cobardía les haya dictado medios de prudencia para resistir, y si preciso era, debelar á lo que, desarrollado ya, ha llegado á ser un serio y constante peligro.

Patentes están hoy los efectos de la indiferencia en los católicos; contemplad sino nuestra vida, inspeccionad nuestras costumbres, observad nuestro género de vida, y no parece, al recapacitar todo esto, sino que nuestras santas creencias, nuestras venerandas tradiciones han de ejercitarse tan solo en el secreto y el misterio por hombres amedrentados y pusilánimes que no puedan hacer pública ostentación de lo que más que nuestra vida debemos estimar: la enseñanza y confesión de nuestra fe.

Y no es ya sólo en la polémica, en el mitin ó en el periódico; no se reducen sus insultos á vilipendiar nuestras creencias con libros obscenos y pinturas pornográficas que descaradamente ponen á nuestra vista, es que ya llegan hasta perseguirnos como si fuéramos parias de la sociedad ó como si nos tuvieran en ella por una turba de locos y mentecatos.

Y sin embargo, tenemos el mayor número,

AVINÓ Y ECED

Guano 'Blissful'

Primeras Materias para Abonos

ALMACEN: Camino del Grao, 75

DESPACHO: Conde de Almodóvar, 4

V A D E N G U A

DEPÓSITOS Y REPRESENTANTES EN ALCOY Y GORGA

EL GUANO «BLISSFUL» fundado en la ley de restitución vegetal, devuelve al suelo arable los elementos fertilizadores necesarios para el completo desarrollo de las plantas, lleva la producción a su maximum de rendimiento y mejora la composición de los terrenos.

estamos en una mayoría inmensa que, bien organizada, debía darnos en todo una decisiva superioridad; en la enseñanza, porque obra nuestra debieran ser las Universidades; en las Gobiernos porque podían ser siempre fruto de nuestro sufragio, y en las leyes, porque unos, nuestras serían las Cortes, y en todo, en fin porque de todo debieramos ser dueños, si esta indiferencia que menoscaba nuestro ánimo y merma nuestras energías fuer como debía ser, la vivida expresión de nuestra fe y la pujante manifestación de nuestras saludables y redentoras creencias.

Afronta es y baldón para tantos católicos, que baste un grupo de desalmados y un puñado de perversos para hacer huir como á débiles niños millares de peregrinos, ó sonrojen el rostro de centenares de católicos que pacíficamente asisten á una procesión, y esto no debe seguir.

No, señores, la prudencia nos acredita de cuerdos y sensatos; la cortesía nos dá la patente de razonables y respetuosos; pero la cobardía sólo sirve para dar alientos á nuestros enemigos, y la indiferencia de hoy sólo servirá para que mañana nos persigan hasta en nuestras mismas casas.

Hay que tener presente, en todos los actos de nuestra vida, que somos católicos; pero no debemos olvidar que somos también hombres.

Aparatos de fotografía

Catálogos

Berrens y Soulé
Valencia, Paz II

La situación en Marruecos

A partir del 8 de Abril, fecha en que se firmó el convenio anglofrancés, han venido precipitándose los acontecimientos en Marruecos, tanto por lo que se refiere á la política interior cuanto por lo que atañe á las relaciones del imperio con las restantes potencias.

Dice al *Diario de Barcelona* su corresponsal en Tánger que el tratado se concertó sin consultar con el principal factor, ó sea con el Gobierno y el pueblo marroquí, y Francia, en primer término, está ya tocando las consecuencias de esa omisión ó exceso de confianza en su influencia, con las dificultades que encuentra á cada paso al querer llevar adelante su política de penetración pacífica en los dominios del sultán.

Lo único que ha logrado el Gobierno de la República es colocar el empréstito de sesenta y dos millones de francos, pero no ha podido intervenir como se proponía en las Aduanas del imperio, teniendo que satisfacerse con que diariamente se pase á los empleados del Banco de París y de los Países Bajos una nota detallada de los ingresos de exportación é importación, retirando, según lo convenido, el sesenta por ciento de la totalidad de los ingresos.

El Cuerpo de Policía, en el que tanto se ha preocupado la Prensa, tampoco ha podido organi-

zarlo, concretándose á enviar dos oficiales del Cuerpo de *spahis* con el carácter de instructores de las tropas indígenas, no revelando esto ningún triunfo de la diplomacia francesa, porque en Fez y en otras partes del Imperio hay también oficiales ingleses que ejercen el mismo cargo, cerca del Gobierno del sultán.

Por otra parte, no hay indígena, desde los santones más prodigiosos hasta el kábila más obscuro, que no esté dispuesto á oponerse á los designios de Francia, por estar muy arraigado entre los musulmanes de Occidente el espíritu de independencia, demostrando esta actitud hostil, hija asimismo del atraso y la tradición, que el proyecto de la penetración pacífica es muy difícil en el terreno de la realidad.

A un pueblo de esta naturaleza, para someterlo de verdad hay que obligarlo con los cánones, lo cual no es posible con arreglo á la cláusula del tratado que preceptúa el *status quo* territorial y político de Marruecos, inaccesible en este imperio.

La obra es, por lo tanto, mucho más difícil de lo que creían los estadistas franceses.

La prueba más elocuente de que el convenio no tiene el alcance ni la trascendencia que erróneamente se ha supuesto, consiste, según el propio corresponsal del *Diario de Barcelona*, en la actitud de Inglaterra con motivo de las cuestiones pendientes entre dicha potencia y Marruecos á causa de la persecución emprendida contra Sid-El-Menebi, antes ministro favorito del sultán y hoy protegido de la Gran Bretaña.

Si el tratado tuviese el valor que se le atribuye, Inglaterra hubiera acudido á los buenos oficios de Francia para resolverlo; pero no ha sucedido así, puesto que aquella potencia parece dispuesta á ir muy lejos en esta cuestión, haciendo caso omiso de los derechos que en la actualidad está invocando la diplomacia francesa para intervenir oficiosamente, como presunta tutora y árbitra de los destinos del Mogreb.

SECCION RELIGIOSA

SEPTIEMBRE 15.—San Nicomedes, mártir.

Después de la persecución que del emperador romano Neron sufrieron los cristianos, tuvieron esto un período de catorce años de relativa paz; pero habiendo sucedido en el imperio el no menos cruel Domiciano, de nuevo se levantó la persecución que llevó al martirio á gran número de fieles creyentes.

Expidió crueles edictos á fin de exterminar, según pretendía la religión cristiana.

Llenáronse las cárceles de Roma de cristianos de toda edad, condición y sexo, los cuales afligidos, atormentados y crucificados, muchos daban sus vidas en la defensa de la fé.

Había en este tiempo un fervoroso presbítero llamado Nicomedes que conocedor del estado afectivo de los cristianos, y movido de un celo abrasador, se dedicó muy especialmente á confortar á los mártires é instruir á los confesores, y á dar honrosa sepultura á sus cuerpos.

A causa, pues, de haber sustraído el cuerpo de una santa virgen y mártir y dándole sepultura, fue denunciado por un romano que

infelizmente la habla pretendido por su rara belleza.

Llevado al tribunal, no desmintió su constancia, y rechazó la adoración de los ídolos; por lo cual fue sentenciado á que muriese apaleado.

Corte de Marta.

Se visita á Ntra Señora de los Dolores, en su altar de la Iglesia de San Agustín.

SANTOS DE MAÑANA

San Cornelio, papa, y mártir.

Andrés Navarro

Almacén al por mayor de aceites puros de oliva para comer y para las industrias.

Venta de trigos y lanas.

Posada de la Viuda.—ALCOY

LO SENTIMOS!

En el número del martes último por la noche, llena de impropiedades el *Heraldo de Alcoy* á LA DEFENSA, con frases y palabras, que no queremos ni debemos estampar en nuestras columnas.

Y al llegar aquí, tal vez pregunten nuestros lectores: ¿que son debidos los enfados del diario anticlerical?

Pues, son debidos, á que nosotros, dimos á nuestros cajistas las palabras *pués y protesta*, tomadas del *Heraldo*, y manuscritas, y ellos compusieron *finés y protestar*, pero con tan buena intención, etas, como nosotros habíamos tomado y escrito las primeras; dándose el caso no extraño, además, de que el autor de «Y vuelta á lo mismo», no corrigiera las pruebas de su modesto trabajo, y de que el bondado compañero que se tomó tal molestia, no notó en las citadas palabras, la intención manifiesta y la dosis inmensurable de despecho que ha notado el periódico canalejista.

Y queda explicado todo, si es que *Heraldo* no desea más.

Disposiciones de Guerra

Licenciamiento

A fin de reducir la fuerza en filas á los 83.000 hombres de tropa que se fijan en el vigente presupuesto, se ha dispuesto que desde el 1.º de Octubre próximo se nivelará la fuerza de todas las unidades con arreglo á las plantillas que se fijan para este fin.

El día 20 del mes actual expedirán los Cuerpos licencia ilimitada, por exceso de fuerza, á los hombres que les resulten sobrantes de las plantillas, siguiendo para ello el orden prefijado en las disposiciones vigentes, é incluyendo con preferencia á los individuos declarados condicionales que se encuentran en filas en espera de la próxima concentración de reclutas.

Queda á juicio de los jefes de Cuerpo el comprender en el licenciamiento mayor ó menor número de clases, según las necesidades del servicio, y los individuos licenciados harán su viaje por cuenta del Estado y recibirán auxilios de marcha.

Antes de proceder á este licenciamiento, los capitanes generales de las regiones dispondrán el pase de unos Cuerpos á otros, dentro de la misma arma é instituto de ella, de los individuos que sean necesarios para completar la fuerza de las unidades que no alcancen actualmente la que se les señala.

Los cuerpos que tomen parte en las próximas maniobras, retrasarán hasta la terminación de las mismas la expedición de la licencia á los individuos á quienes les correspondiese marchar á sus casas.

Los individuos á quienes en virtud de esto se les retrase la expedición de su licencia, marcharán á sus casas terminadas las maniobras, al mismo tiempo que los reservistas incorporados para tomar parte en ellas.

CRONICA LOCAL

En la mañana de ayer, y á la temprana edad de 25 años falleció en el ósculo del Señor, la señorita doña Elodia Gómez Pérez, hermana de nuestro buen amigo D. Rafael Gómez, Pbro., Vicario de la Partida rural de la Sarga.

Nos asociamos de todas veras á la pena que en estos momentos experimentará su afligida familia, y suplicamos á nuestros lectores encomienden á Dios el alma de la finada.

R. I. P. A.

Por concurso único, han sido nombradas maestras en propiedad, las siguientes:

De Algoda, doña María Patrocinio Michelena; de Iijona, auxiliaria, doña Faustina Nicolau Carbonell; de Almudaina, doña Vicenta Jordá Fullana; de Benasáu, doña Francisca Gil Boronat, y de Beniarbeig, doña Julia Pérez Perelló.

Por la Diputación provincial se ha remitido al Gobierno civil de esta provincia copia de la distribución de fondos para el próximo mes de Octubre aprobada por aquella Comisión.

El teniente fiscal de la Audiencia provincial de Alicante D. Victor Sandalio Velázquez, ha sido ascendido á Magistrado de la de Huesca. Le enviamos nuestra enhorabuena.

Ayer á las once menos cuarto se celebraron los funerales en la Parroquia de Sta. María por el eterno descanso de doña María del Pilar Aura Borroat viéndose muy concurridos por personas de toda clase social que rindieron su último tributo de respeto y simpatía á la finada.

Reiteramos nuestro más sentido pésame á su distinguida familia.

El *Boletín Oficial* de la provincia, publica en su número del martes la siguiente circular:

«Descanso dominical.—El excelentísimo señor ministro de la Gobernación, en telegrama recibido en el día de ayer, me dice lo siguiente: «Consejo ministros acordado acceder petición presentada empresas periódicos aclarando párrafo primero descanso dominical, sentido estimar que prohibición reparto y venta periódicos, refiérese solo á los confeccionados en domingo, mantiene prohibición todo trabajo preparación, confección, tirada, en los plazos que artículo diez señala para duración descanso dominical y debe vucencia velar por exacto cumplimiento preceptos tales.»

Lo que se hace público por medio de la presente, para conocimiento de los interesados y autoridades locales de esta provincia.

Alicante 12 de Septiembre de 1904.—El gobernador, JUAN TEJÓN Y MARÍN.

Durante los meses de Octubre y Noviembre venideros deberán pasar la revista anual todos los soldados que se hallen en situación de licencia ilimitada.

Se ha firmado ya por el Rey el decreto dando por terminada la presente legislatura y convocando las Cortes para el día 3 de Octubre próximo.

Anteayer martes los alcoyanos que fueron en peregrinación á Roma este verano, agradecidos á las gestiones de la Junta organizadora de Valencia, invitaron á esta, á hacer una visita al venerado Santuario de la Fuente Roja, para darle gracias á la Santísima Virgen por la felicidad de su viaje, y no pudiendo acceder á sus deseos todos los individuos que componen la mencionada Junta, vino una respetable representación de la misma, la que quedó satisfecha de las muestras de gratitud que les dispensaron los peregrinos alcoyanos.

CARLOS LAPORTA, fotógrafo de la Real Casa, Anselmo Aracil, 10, (antes Sta. Elena) Gabinete, PLANTA BAJA.

Información postal y telegráfica

Un triunfo del arte español

A fines del año último, el Gobierno de la República del Uruguay anunció un Concurso universal para la construcción de un palacio destinado a las Cámaras de aquella nación.

En él ha tenido representación la arquitectura de la mayor parte de los países de Europa y América, y el Jurado técnico acaba de conceder el honor de ser el primero de los proyectos premiados el que se distinguía con el lema «Hispania».

De este proyecto es autor D. Manuel Mendoza, arquitecto del Tribunal Supremo, y al que el corto tiempo de vida profesional no impide haber conquistado laureles de que puede mostrarse satisfecho.

El edificio proyectado es de grave estilo, rematando las fachadas pabellones salientes, terminados por artísticas cúpulas, no tan elevadas como otras cuatro que más al interior se levantan rodeando a la gran cúpula central, en la que una decoración sería, de la que se destacan fuertes pilastrones en talud, coronados por pétreo cubierta reforzada por exornado anillo, simboliza la idea grande y potente del Poder legislativo.

Dos entradas diferentes, una para el Congreso y para el Senado la otra, se abren en la fachada principal, y entre ellas, suntuosa escalinata da acceso a la puerta monumental que para los días de Asamblea general comunica con el gran salón.

La distribución interior acertadísima y con ella se facilita la independencia y relación de los Cuerpos Colegisladores.

El trabajo meritorio del Sr. Mendoza le ha permitido ver realizados sus elevados deseos, manifestados al final de la Memoria que acompaña al proyecto, puesto que el ardiente amor a su patria ha sido—dice—el mayor acicate de sus desvelos, sufridos tan sólo por ofrecerla algún grano de su cosecha recolectado en tierras donde el nombre de España nunca se olvida.

COMENTARIOS

Luis Bonafoux, el periodista escéptico y burlesco, ante cuya pluma no hay asunto que merezca los honores de la seriedad y de la atención estudiosa, cuenta al *Heraldo de Madrid* la impresión de su visita al santuario de Lourdes y la acompaña con el relato de un notable suceso.

Dice Bonafoux que han llegado a Lourdes once trenes de viajeros, entre los cuales figuran muchos españoles.

Describe con gran vigor el imponente acto de 30.000 peregrinos que se prosternan en el santuario como un solo hombre, henchidos de fervor y confiados en el poder providencial que se extenderá a la curación de sus miserias físicas.

Describe magistralmente la solemnidad e influencia de este acto que llama místico-sugestivo, en el cual, aparte de los hechos prodigiosos que se registran en los que acuden llenos de fe, no es lo de menos el indescriptible coro de las 30.000 voces que cantan el Ave María; himno que supera a toda ponderación y que trueca al más escéptico en creyente, momentáneo al menos.

Cuenta Bonafoux entre los prodigios obrados en el Santuario de Lourdes, el sorprendente hecho de sanar repentinamente un cojo, de tiempo antiguo privado del movimiento de su extremidad enferma.

Estas impresiones de Bonafoux la han producido no pequeña en sus habituales lectores.

No hay peor ciego que el que no quiere ver.

¡Pobres incrédulos, dignos de compasión los impíos! ¡Miserables ateos!

DESDE MADRID

(De nuestro corresponsal)

13 Septiembre 1904

Por fin habló.

El mudo del Parlamento, ha ido a Navarra a desahogar su pecho, y ante los pamploneses ha hecho sus declaraciones, esas declaraciones que eran esperadas con tanta expectación, como le oí decir una vez a un demócrata de pan llevar. Canalejas nos ha declarado su atrevido pensamiento.

No me equivoqué—yo no soy *dels que no s' equivoquen may*, pero acierto alguna que otra vez—cuando dije que conocía el discurso de Canalejas, aun antes de pronunciado. El orgullo ha lanzado su son por enésima vez. Pero poniendo el *forte*, ó el *celeste*, según los casos.

Pasaje *forte*. ¿Quedábamos en que había un clericalismo que combatir?—Pues ahora son dos: «el clamoroso y público y el solapado y hondo.»

Descripción del primero:

«El aparatoso, más visible, se manifiesta en un *Te-Deum* para cada pueblo visitado por el Rey; en las conferencias de los políticos en los Luis; en peregrinaciones provocadoras; en los discursos de varios académicos ultramontanos; en cada Universidad; en que los frailes sean enaltecidos desde el banco azul; y en que los ministros oigan con regocijo alabanzas de los tiempos inquisitoriales.

A ese clericalismo débese acaso que no haya visitado ya el Rey a París, donde le esperaba para él y para España tantos entusiasmos provechosos.»

Del clericalismo que supone que el Rey de España oiga un *Te-Deum* al entrar en una población, me parece que estarán Vds. convencidos. Es un clericalismo odioso é intolerable.

¿Porqué hemos de alabar a Dios? Adelante. Conferencias de políticos en los Luis; Le pregunta nadie a Canalejas donde perora, y

porqué perora en tal sitio, más bien que en otro?

Peregrinaciones provocadoras. Hermosa vulgaridad, que se repite en todos los meetings baratos. Ya es sabido que las manifestaciones antirreligiosas, desatadas por unos y por otros, no son provocaciones. En eso ya habíamos quedado ¡no!

Discurso de académicos ultramontanos. Delante los académicos le enviarán las cuartillas a Canalejas, para que se sirva aprobarlas. No se puede ser académico, ni orador, ni nada, si no se está junto al demócrata y joven ex-ministro.

Los frailes enaltecidos desde el banco azul. ¿Han visto Vds. qué imprudencia? Pero ¿de veras cree Canalejas que no hay nada en los frailes que alabar?

Y ahora la declaración grave.

Nuestro clericalismo ha descacharrado la combinación del viaje del Rey a París. Claro que Canalejas ha puesto en la declaración un *acaso*, pero, de todos modos, cuando un señor que aspira a gobernar dice esas cosas, se queda uno estupefacto.

Es decir, se quedaría uno, si no conociera al señor. De otro modo, no vamos con el otro clericalismo. El solapado, el de invierno, como si dijéramos. Es más flemático que el aparatoso, más visible, etc. Este clericalismo se refiere a la lucha electoral, la guerra a cierta prensa y el *boycottage*. ¿Qué raro, eh, que los católicos procuren vencer en las urnas y eviten la difusión de los escritos de sus enemigos? ¡Este Canalejas ha creído que toda España es el Gimnasio higiénico municipal de una ciudad que yo conozco!

Enseguida vienen las contradicciones, que no pueden faltar en los discursos de este orador.

«El problema de las Asociaciones religiosas no se ha entendido, bien, porque aún no se ha planteado con claridad.»

¡Esto lo dice Canalejas, uno de los menores padres de la agitación anticlerical de España! Y ¿por qué no lo plantea como es debido? A ver, que lo planteé...

«El discurso, según el texto del *Heraldo*, es un tanto oscuro, ni aún siquiera se entiende bien si prometió o no Canalejas denunciar el Concordato cuando los demócratas sean poder.»

Esto dice *El País*. Estamos, pues, en plena confusión, todavía.

¡Por vida, por vida!

Para acabar, un toquecito que regocijará a los monárquicos amigos, del monárquico Canalejas.

«El 95 por 100 de los concurrentes era de republicanos.»

Estos aplaudieron frenéticamente los conceptos antidinásticos que embozadamente se lanzaron.

Cuando se hablaba algo en honor de la Monarquía el silencio era absoluto.

El resto de la concurrencia era de forasteros.

En el local no había ningún retrato del Rey. Ni al comenzar el acto, ni al concluir, se dieron vivas a los Reyes.»

Y ahora, vamos a lo práctico.

«Hablaron D. Alejandro San Martín, el marqués de Valderrazo y los exministros señores Rodríguez y Villanueva.»

«Todos ellos se limitaron, en concreto, a pedir el Poder para el partido liberal-democrático.»

A eso han ido los demócratas a Pamplona. Pero no es lo mismo ir que traérselo. Gracias a Dios.

VICTOR

POR TELEGRAFO

(NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Otra salvajada

Madrid 14 (18-30)

Anoche estalló en Barcelona otra bomba de dinamita que ha ocasionado grandes destrozos en el Orfelnato de San José.

La población sensata ha reprobado indignada esta nueva salvajada.

No es verdad

Madrid 14 (18-50)

Sa dá como inexacto el rumor de que la reina vaya a Viena.

Detención de un anarquista

Madrid 14 (18-50)

La policía ha detenido a César Flores anarquista de acción, el cual procedía de Barcelona, ocupándosele nueve cartuchos de dinamita, y los pistones correspondientes. Ha confesado el plan que hay tramado.

Se cree que esperaba la llegada de personas elevadísimas.

Se elogia mucho el servicio que la policía ha prestado en esta ocasión.

(El Corresponsal)

ADVERTENCIA

A la hora de cerrar la edición anoche, no recibimos el telegrama de «Bolsa».

Léase en cuarta plana el anuncio GRAN FABRICA DE LICORES, ANISADOS Y JARABES de Aparici Sanz y Ortiz.

IMPRESA DE LA DEFENSA

Fábrica de tejidos de seda, oro y plata

para ORNAMENTOS DE IGLESIA

DE JUSTO BURILLO

Terciopelos-Tisúes en plata y oro fino á realce
Espolines, Rasos y Nobleza en seda, metal,
plata y oro fino del mejor título, garantizado.
Damascos y toda clase de tejidos de seda.

Túnicas y Estandartes bordados, Mantos, Tentes y Palios

Calle de Luis Vives, 5, entresuelo
y Paz, 10. VALENCIA

Gran surtido en CASULLAS BORDADAS en sedas y oro fino, con combinaciones del mejor gusto.

ENCAJES y guarniciones de todas clases para ALBAS y ROQUETES.

PASAMANERIA de seda, oro fino y plata. Y todo lo relativo al culto divino.



